

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de la Paz, 11, entre las
Calle de la Paz, 11 y 12
PRECIOS DE SUSCRIPCION
España... 175 pes. al mes
Extranjero (Código Postal)... 190

Gaceta de Mallorca

Sociedad anónima

Por acuerdo del Consejo de Administración, queda abierto el cobro del tercer dividendo pasivo, el cual se efectuará en el domicilio social (Conquistador, 25) durante el plazo de tres meses, á contar desde hoy, todos los días laborables, de 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Señores accionistas.

Palma, 1.º de Febrero de 1909
El secretario
Guillermo Reynés.

EL PROPAGANDISMO SOCIALISTA

A seguir como hasta ahora, pronto llegará el socialismo materialista á ser un dédalo, un laberinto de sectas, partidos y escuelas por el cual no se podrá ir si no es con brújula de marear, y aún así no se podrá sacar nada en limpio de lo que pretende.

Cada cual se imagina el Estado futuro á medida de su gusto personal. Ahora acaba de aparecer una nueva forma de socialismo el Propagandismo, el cual vine á hacer la competencia al colectivismo de Marx,—especie de integrismo socialista,—al de Mr. Collins, al de Mr. Sorel... al sindicalismo de Griffuelhes, al reformismo de Bernstein y Millerand...

El corifeo, inventor, ó lo que sea, del Propagandismo, es el secretario general de la Federación de metalúrgicos franceses, M. Jean Latapie, quien dá una lata nada piadosa á los lectores de la *Humanité* (15 de diciembre pasado) sobre el nuevo tipo de socialismo.

Por lo demás, hay que agradecer al señor Latapie una buena fé y franqueza, no común entre sus congéneres.

Citémosle: «Según que el propagandista asalariado por una organización se encuentre en uno ú otro ambiente, debe adaptarse á él, primeramente para poder cumplir una tarea fructuosa de reclutamiento, y luego para evitar que sus comitentes le puedan llamar desmañado é inhabil.

En suma, hoy, un funcionario de federación, debe tener cualidades poco más ó menos idénticas á las de un viajante de comercio, y esto con el fin de reforzar las filas de la organización mandataria y que le paga. Desafío ó quienquiera se comprometa á demostrar lo contrario; otra cosa no podría ser sino una excepción.

De lo expuesto, dedúcese pues que los funcionarios sindicales de todos los matices están obligados á obrar con el arte sutil de la diplomacia, si quieren obtener resultados tangibles.

Ora reformistas, ora revolucionarios, según las circunstancias, hé ahí su papel y su táctica. No hay pues que lanzar acusaciones de tibieza y moderantismo contra los colegas.

Que esto plazca ó no, creo que, en el peor de los casos, pueden realmente hacer con toda libertad acción revolucionaria pura los funcionarios sindicales que, fuera de los sindicatos, están agrupados en organizaciones especiales; pero aunque podría ser así, todos los pasos por tal camino les serían censurados, y luego, según la tendencia del grupo revolucionario al cual estuvieran afiliados, arriesgarían el suscitar desconfianza, ó por mejor decir, serían más ó menos bien vistos en tal ó cual medio ambiente.

Sin refrenar en lo más mínimo el revolucionarismo de los propagandistas retribuidos por el sindicalismo, afirmo que éstos no deben manifestarlo á tontas y á locas, antes deben evitar todo rozamiento que pudiese redundar en menoscabo de la organización que le paga: los propagandistas no son pues libres en su manera de portarse.

Como ven nuestros lectores, los propagandistas socialistas, en atención al salario de que disfrutan están obligados á mostrarse ya revolucionarios ya reformistas; son como viajeros de comercio completamente supeitados á su patrono, el sindicato. Por revolucionarios que sean no deben manifestarlo.

¿No es cierto que el propagandismo socialista podría más bien llamarse *tartufería socialista*?

Un aplauso de un socialista al clero de Messina

El tributo tan espontáneamente pagado al heroísmo del clero de Messina—del cual apenas una tercera parte ha sobrevivido á la catástrofe—por José Toscano, socialista muy conocido y director del periódico anticlerical titulado «Germinal», ha sido recibido con elogios por el público imparcial. «Sencillemente por amor á la verdad—dice el leader socialista—yo, el abajo firmado, José Toscano, Consejero municipal de la infortunada Messina, atestiguo que tan pronto como acaeció la catástrofe, al acudir para prestar auxilio, encontré con tres frailes del Convento del Carmen por sobre las ruinas.

«Su convento y mi casa, que habían sido destruidos por el terremoto á un mismo tiempo, estaban situados una al lado del otro. Los religiosos, cuyos nombres son P. Anselmo Alessi, Prior del Convento; P. Agustín Tornatore, y P. Egidio Lo Gindice, estaban en ropa de dormir, y á pesar de esto pusieron en seguida manos á la obra para salvar á los sepultados bajo los escombros, trabajando sin descanso sin perdonar fatiga á sus brazos desnudos. Yo les proveí luego de vestidos, que pude sacar de mi casa, de un cuarto que no había quedado completamente derruido, y me uní á ellos en el trabajo. Conquistaron salvar á la señorita Salviera, á las señoras Mangano y Magri, al niño Oliveri y á seis ó siete personas más, cuyos nombres no he podido averiguar.

«Mi declaración no puede ser á nadie sospechosa, pues es sabido que perteneció al Partido socialista y dirige el «Germinal».

Los miserables que pretendieron echar un borrón de cobardía y egoísmo sobre el clero messinés, son una vez más desmentidos por un testigo tan evidentemente desprovisto de pasión por el clero.

Lo que no hay que esperar, seguramente, es que los periódicos que se hicieron eco de la calumnia, publiquen ahora esas rectificaciones.

(Para la GACETA)

De Inglaterra

El Labour Party y el Secularismo

6—II

Durante esta semana, los periódicos han comentado con preferencia los indicios de división que acaban de aparecer entre los miembros del Labour Party (partido obrero).

Algunos, descontentos de la acción de sus representantes en el Parlamento, insisten en que debe darse cumplimiento á la decisión de la Corte de Apelación en su espíritu y su letra.

Otros han manifestado claramente el temor de que el partido venga á ser un nuevo instrumento de los radicales extremos.

Los socialistas, por su parte, no pierden oportunidad alguna para combatir el espíritu conservador de los elementos de la derecha.

Los elementos perturbadores no han faltado en la novena conferencia anual abierta esta semana en Portsmouth.

Dadas estas circunstancias es fácil de ver que á los *leaders* les conviene evitar prudentemente el que se ponga sobre el tapete la espinosa cuestión de la secularización de la enseñanza; pues nadie ignora que si se intenta llevar á cabo esta secularización, la oposición anunciada ya por los Tradicionalistas de la Federación Católica de Salford es un augurio de la hostilidad que por todas partes se levantará.

Podrá, es cierto, llegar á ser ley el proyecto de enseñanza atea, pero no es menos cierto que encontrará tenacísima resistencia.

Inglaterra es aún una nación cristiana, y una medida de tal naturaleza no puede menos de repugnar á todas las clases sociales, incusos los obreros, cuya opinión genuina á este respecto, tergiversan los manipuladores del Con-

greso que falsamente les representan.

España y Cataluña

De cómo se envenenan las cuestiones

El siguiente retazo que tomamos de *El Liberal* demuestra que si las cuestiones nacionales tuviesen que solucionarse según el criterio de los rotativos, pronto estaríamos en guerra civil. Esa prensa está privada, no sólo de sentido político práctico, sino también de sentido común y de las más elementales buenas formas sociales.

Lean nuestros lectores y juzguen: «El problema de Cataluña no tiene solución, dados los términos y modos en que la Solidaridad lo ha planteado.

No ya concertar y decidir, pero ni aun hablar, se podrá de aquí en adelante con tales procuradores.

No cabe trato con ciertos individuos que se dicen representantes de una comarca, la cual, por sus altas condiciones, bien merecía haber puesto en otros manos sus intereses.

Existe, evidentemente, entre esos solidarios y el resto de los españoles una incompatibilidad radical, no sólo de ideas y procedimientos, pero también de humores, de gustos, de sentimientos y hasta de alianzas; incompatibilidad que, lejos de desaparecer, se aarava y se ahonda al contacto mutuo.

Cuando, con semejantes premisas y antecedentes, se exige para una parte algo de gran cuantía en perjuicio y menoscabo de las otras partes, y cuando la exigencia se formula, además, en conceptos groseros ofensivos á la patria común, no hay sino oponer una categórica y redonda negativa.

España no quiere entenderse con la Solidaridad. A fuer de madre tratará con las hijas; pero con las hijas que no se desnaturalicen, ni renieguen de su sangre ni quebranten por adelantado el vínculo de parentesco.

Esas gentes, por falta de preparación y de urbanidad, han perdido la causa que se les había encomendado, y retrasado Dios sabe por cuánto tiempo una inteligencia que, sin ellas, tal vez hubiera sido posible. Enemigos de España se han declarado, y con enemigos no cumple más trato que el de la sentencia romana; «Adversus hostem aete ma auctoritas esto.»

Vayanse en paz á su tierra y cuanto más pronto mejor, porque toda paciencia tiene sus límites, y la de la opinión española ya los ha rebasado.

Vuélvase á cuidar de sus fábricas y de sus Ateneos, de su galgo flaco y de su hurón atrevido. Aquí no han de sacar ya nada—pese á las debilidades y vanidades de Maura, que más atendió á robustecer su partido que á velar por los intereses de la patria,—y únicamente podrían dar margen, con harta dolor de nuestro corazón, á que los leones saltasen de la jaula, en vez de seguir mostrándoles las posaderas.

Porque sépanlo, si todavía lo ignoran. España entera es Castilla. No valen las distinciones que habían establecido los solidarios, cargando sobre Madrid la totalidad de las culpas. El recelo, la disparidad y la incompatibilidad son iguales, si no mayores, en toda la Península, y se da el caso de que tengaa intensidad más fuerte en aquellas regiones que, por la vecindad é por poseer también lengua y costumbres propias, deberían sentir la acción de las afinidades. No ya Madrid y Castilla; Aragón, Valencia, León, Las Vascongadas, Galicia, Asturias, piensan y sienten de igual modo: Ya habían empezado á decirselo á los solidarios fabricantes y plutócratas, que monopolizan el honrado nombre de Cataluña, sus viajantes y sus comisionistas. Pronto se lo dirán con más altas y unánimes voces.

La Solidaridad y Maura lo han querido. Para ellos sean, y no para nosotros ni para la genuina y española Cataluña, las responsabilidades.

Por lo mismo que tenemos la conciencia tranquila, esas semejanzas con Cuba que algunos traen constantemente en la pluma ó en los labios, en nada nos inquietan. Hay una diferencia esencial entre las colonias explotadas y estos «fomentistas» y solidarios que fueron sus explotadores. Y hay una otra, que aduanera que, puesta en el Ebro, tendría mucha más eficacia que la que puso Weyler en la grande Antilla.

Los mejores vinos TINTOS Y CLARETES se expenden en los ALMACENES ESBARRANCHE—Sto. Cristo, 14

El Cuarto de Hora

El coloso de los relojes

Entre las esferas de reloj, la de la torre de Saint-Ramboud de Malinas llevo la palma por lo grande, pues tiene 11m. 72 c. de diámetro. Desde 1906 Nueva York tiene una esfera luminosa de 12 m. 35, instalada en una casa gigantesca, para servir de reclamo á la Compañía de jabones y perfumes de Colgate.

La «manecilla» de las horas tiene 436 y su contrapeso 2 m. 38. Pesa 226 kilogramos.

La «manecilla» de los minutos tiene 6 m. 10 y su contrapeso 2 m. 70. Pesa 291 kilogramos.

La circunferencia de la esfera es de 36 metros. Cada señal de minuto tiene una lámpara eléctrica. Alumbran las manecillas 67 lámparas, 42 de las cuales están en la manecilla de los minutos.

Indican las horas trazos negros enormes (1 m. 68 x 0 m. 66), destacándose sobre el fondo blanco de la esfera.

El movimiento se halla provisto de un escape de gravedad semejante al del reloj del Parlamento de Londres.

La péndola tiene una barra de 2 m. 43; da una pulsación por segundo y medio. El peso de la barra es de 30 kilogramos; el de la lenteja ó disco es de 150 kilogramos.

Este movimiento no obra directamente en las manecillas; lleva una rueda que cada medio minuto conduce el disparo de otro rodaje más potente que hace adelantar la manecilla de los minutos. A cada uno de estos disparos, la extremidad de la manecilla describe sobre la esfera un arco de 29 centímetros.

La pesa motor de aquel rodaje pesa 675 kilogramos y vuelve á subir cada semana. Desarrolla 94 metros de cuerda. Esta pesa enorme era necesaria para asegurar la marcha de las manecillas, contra la reacción de los vientos.

Así, los pasajeros de los buques del Hudson pueden ver la hora por encima de las casas de Nueva York.

El reloj sortija

Hé aquí el último grito de la moda inglesa, según leemos en un periódico londinense.

El reloj pulsera ha sido destronado. El nuevo reloj aparece como el más práctico y elegante: Como su nombre indica, es una sortija provista de una esfera diminuta. Se lleva en el dedo del corazón, sobre el guante, y permite en el curso de una conferencia, de un sermón ó de una visita, enterarse por una furtiva mirada de la velocidad con que huye el tiempo.

Como se ve, el nuevo reloj no desmiente su origen inglés. «Time is money».

En cuanto á su parte artística, es susceptible de grandes refinamientos. La caja del reloj es de esmalte; pero generalmente se le rodea de brillantes, de perlas, de las piedras más preciosas, más raras y costosas.

Figúraos de lo que es capaz el ingenio de un joyero!

Para dar una idea de ello, basta decir que el más modesto de estos relojes no cuesta menos de 600 francos; esto último será, sin duda, lo que más atraerá el favor de los elegantes.

Muy moderno, muy práctico y muy costoso!

(Para la GACETA)

De Estados Unidos

Decadencia del protestantismo

2—II

Recientes estadísticas demuestran tal decadencia del protestantismo en Estados Unidos, que con razón dijo un ministro protestante que, á seguir así su decrecimiento, pronto carecerá de fundamento la denominación de protestante aplicada á América del Norte.

La decadencia se extiende á todas las sectas.

Recientemente, la iglesia episcopal, que cuenta un reducido número de prosélitos, cambió la idea de introducir la costumbre de hacer turnar en sus pulpitos ministros de sectas diversas. Esta medida, empero, en vez de darle la popularidad que pretendían, vió por consecuencia el que más de una docena en pastores y gran número de gente del pueblo fuesen á ingresar en el seno en la Iglesia católica.

Lo mismo los metodistas, que los presbiterianos y los congregacionistas vieron entonces disminuir sus filas, y desde entonces no han podido adquirir ni un solo recluta.

PARA ANUNCIAR

en la Gaceta de Mallorca dirigirse
PALACIO, 8-CASA ANUNCIADORA.-PALACIO, 8

Un escritor, en la «Nacional Congres of Mothers' Magazine» adujo cifras, según las cuales aparece que en 1905 pasaban de siete mil los templos pertenecientes á metodistas, presbiterianos y congregacionistas, quienes, poco más ó menos contaban el mismo número de prosélitos.

Ni un solo miembro vino á engrosar sus filas en todo un año. En las escuelas dominicales hubo un verdadero desmembramiento desde 1902 á 1905. A haber crecido en proporción de la población, sus escuelas habrían aumentado sus alumnos en setecientos cincuenta y un mil, mientras que han sufrido una pérdida de ciento sesenta y cuatro mil.

La carestía del aceite

Como saben nuestros lectores, la Cooperativa de Consumos del Círculo de Obreros Católicos de esta Capital ha concebido la iniciativa de gestionar los medios de conseguir una rebaja en los precios del aceite, la carestía del cual constituye hoy un problema para la clase obrera.

La Cooperativa se dirigió á esta Cámara de Comercio cuyo dictamen publicamos, días pasados; y ahora vuelve á dirigirse á la misma Cámara con el siguiente razonado escrito, que publicamos con gusto por venir á demostrar la actividad y energía de los obreros católicos en la defensa de sus legítimos intereses.

«La Junta de Gobierno de esta Cooperativa, reunida en el día de hoy en sesión ordinaria, se enteró de su atenta comunicación del día 5 de los eorrientes, con motivo de haber solicitado el concurso de la Cámara de Comercio de esta localidad para atenuar el alza del aceite.

Varias son las medidas que aconseja el examen detenido de la cuestión que se debate, y esta Cámara, respondiendo á la índole de su constitución, que tiene á su cuidado la defensa de las clases mercantiles, no se muestra propicia á la prohibición temporal de la exportación del aceite, por los conflictos á que daría lugar la medida.

La Junta de Gobierno de la Cooperativa, reconoce el buen criterio que informa el dictamen, pero se ve en el caso de confirmar su pensamiento, por considerar más práctica la prohibición temporal, que no cualquieira de los otros medios propuestos en su luminoso y razonado informe.

El encarecimiento del aceite, supone la Cámara, que es producto de la falta de este artículo en los mercados de consumo, no al acaparamiento ni á la especulación.

Nosotros nos inclinamos á creer lo contrario. En Mallorca, en Son Servera por ejemplo, en algunas fincas que radican en los términos de Esporlas, Puigpunyent y Estalenchs, existen grandes partidas de aceite dispuestas para el consumo: los mismos comerciantes, algunos de ellos preguntados por nosotros, han afirmado el hecho de que en Mallorca hay aún gran cantidad de aceite, bastante para las necesidades de todo el año y que la especulación retiene en espera de mejores precios. Las diferentes transacciones de estos últimos días, algunas importantes, 300 odres, abonan nuestro criterio y sobre todo el hecho indudable, que salta á la vista, que puede verse diariamente, es el que ofrece el embarque que semanalmente se hace para Barcelona de aceite mallorquín, aceite en su mayoría ó en casi su totalidad destinado al extranjero.

Que la medida prohibitiva daría lugar á los conflictos subsiguientes por las ventas ya convenidas, es indudable, pero téngase en cuenta que el número de los agraviados sería muy exiguo en comparación de los muchos á quienes beneficiaría la medida. Los obreros para quienes el aceite es un artículo de primera necesidad, tienen casi á diario un conflicto de importancia suma, puesto que no puede resolverse de momento, al ir á proveerse en la tienda ó en la Cooperativa y ver que este artículo ha sufrido un alza de 50 por 100, sin conocerse hasta donde alcanzará esa cifra que dobla

Este progreso en la indiferencia religiosa podría servir de escarmiento á las sectas protestantes, enseñándoles que el antiguo método de no hacer una obra negativa—empleando todas las energías en atacar á los católicos insultándolos—no conduce más que á la propia derrota y á la desecristianización.

También á su vez podrían aprovechar la lección los católicos europeos que gastan á veces todas sus fuerzas en combatir á protestantes, liberales y masones, olvidando la obra positiva de fomentar la sólida piedad en sus fieles propios.

Roor.

INFORMACION

La carestía del aceite

el precio unitario y lo rebasará dentro de poco.

Estos conflictos son tan importantes como los mencionados en su comunicación, porque afectan á la subsistencia de toda una clase que ve encarecerse la vida, sin más esperanza que la de una cosecha próxima, como tal aventurada, y que causas de un orden natural pueden salvar.

Los especuladores, lo sabe la Cámara, apenas se inició al Ministro la idea de que se prohibiera temporalmente la exportación del aceite al extranjero, lanzaron su grito de alarma y acudieron con telegramas de protesta al poder ejecutivo, pidiendo en nombre de sus intereses, que tal medida no se tomara. Como son comerciantes y disponen de capital y por su misma posición de relativa influencia, fueron escuchados, sin duda: creyéndose que así se defendían los intereses de la Nación; mejor hubiera sido atender los lamentos de los pobres para quienes la vida se hace imposible y cuya opinión siendo los más por desgracia, no se cotiza en las esferas oficiales. Pedir, no saben, sufren en silencio y callan comiendo mal y alimentándose peor.

Hé aquí porque la Cooperativa, recogiendo sus aspiraciones y haciéndose eco de sus lamentos, propuso esta medida, radical sí; pero eficaz y sólo de duración temporal. Los intereses lesionados hubieran sido muy pocos.

El acaparamiento, opina la Cámara, pudiera evitarse con abrir la puerta al Arancel español, pero esta medida no interesaría la crisis de momento y otros intereses se levantarían airados en nombre del proteccionismo á defender lo que llaman sus derechos mucho más sagrados y de más valía que los de aquellos á quienes la prohibición de la exportación pudiera lesionar.

Queda la última medida propuesta que tiende á desgravar el aceite de todos los impuestos interiores principalmente el de consumos.

Sabido es que esta medida cuando se desgravaron las harinas no abarató la mercancía, como tampoco la desgravación de los vinos en las capitales de provincia ha hecho disminuir este precio en los mercados de venta y en cambio ha producido grandes trastornos en la tributación de gravando innumerables intereses, los industriales, los de cédules y otros, esto sin tener en cuenta que el de consumos sólo significa 0.22 pes. de aumento en el precio unitario del litro y aquí se debate un aumento de un 50 p. con tendencia á ser mayor, como oportunamente indica la Cámara en su comunicación.

En su consecuencia la Cooperativa que desea que sus actos se inspiren en la justicia y la equidad, se dirigirá al Ministro, uniéndole á su petición el nombre de la Cámara, para pedir que el aceite se desgrave de todos los impuestos interiores, pues aunque la medida no nos llena por completo, puede aminorar el mal y por satisfechos nos daremos si conseguimos atenuar el alza ó reducirla á límites prudenciales.

Caente la Cámara con la gratitud de la Junta por haber acogido con benevolencia su petición y haberla estudiado con cariño.

Dios guarde á V. muchos años.
Palma 10 Febrero 1909.

Noticias militares

Los señores primeros Jefes de los cuerpos y dependencias de esta guarnición se servirán remitir al Gobierno Militar relación nominal de los señores Jefes y Ofi-

ciales que desean adquirir la pistola Bergman.

El día 14 del actual tendrá lugar el reconocimiento definitivo de inútiles, habiendo delegado el Excmo. señor Capitán General sus atribuciones en el Jefe de Sanidad.

La senaduría vacante

El Alcalde convocó ayer a todos los que tienen derecho a la elección de compromisarios para senadores, para que concurran a la Casa Consistorial mañana, sábado, a las diez, con objeto de proceder a dicha elección, a tenor de lo dispuesto en el real decreto de 28 de enero último para cubrir la senaduría vacante de esta provincia.

Según noticias, el comité del partido liberal ha acordado no tomar parte en dichas elecciones.

Nota Comercial

En el celebrado ayer han regido los siguientes precios: Almendrán, de 80'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal). Trigo, de 19'00 a 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera). Candeal, de 00'00 a 00'00 id. Cebada del país, de 10'50 a 00'00 id. Id. forastera, de 9'50 a 00'00 id. Avena del país, de 8'50 a 0'00 id. Id. forastera, de 7'50 a 0'00 id. Habas para cocer, de 18'00 id. a 0'00. Id. ordinarias, de 17'00 id. a 0'00. Id. para ganados, de 16'50 idem a 0'00. Maiz, de 16'50 a 0'00 id. Garbanzos, de 00'00 a 0'00 id. Frijoles, de 33'00 a 0'00 id. Habichuelas (confits), de 50'00 a 00'00 idem. Id. blancas, de 33'00 a 0'00 id. Cerdos cebados arropa, de 00'00 a 00'00 idem. Higos pasos, de 0'00 id. a 00'00 los 42'32 Kg. (quintal). Azúcar, de 2'75 a 0'00 los 33 gramos.

Corresponsal.

Inca 11 Febrero 1909.

Los guardas jurados

El Gobernador civil ha publicado en el «Boletín Oficial» de ayer una circular que dice así:

«Ha llegado a conocimiento de este Gobierno que muchos de los Guardas rurales de los Municipios y de los particulares jurados, infringiendo las disposiciones que rigen sobre el particular, usan escopetas para la defensa de las propiedades que están a su cuidado, dedicándose sin duda alguna a la caza en distintas ocasiones, sin tener en cuenta que las licencias gratis facilitadas con arreglo al artículo 9.º del Real decreto de 10 de Agosto de 1876, sólo les dá derecho al uso de tercerola ó cual quier otra arma de guerra que se cargue con bala, y no estando dispuesto a tolerar tal infracción de Ley ni consentir por más tiempo semejante abuso; he acordado disponer que por los señores Alcaldes y fuerza de los puestos de la Guardia Civil se les notifique a los Guardas de sus respectivos términos, que carezcan de tercerolas, la obligación que tienen de proveerse de ellas en el término de ocho días, transcurridos los cuales me darán cuenta de los que no lo verifiquen para proceder a lo que haya lugar, y caso de encontrarles cazando se les denunciará al Juzgado correspondiente en cumplimiento de la Ley con todas las demás aplicaciones que ésta determina.—Palma 10 de Febrero de 1909.—El Gobernador, L. de Irazazábal.»

Bibliografía

El último número de la Revista de la Cámara Agrícola Balear contiene el siguiente sumario: «Crónica General».—Descubrimiento de aguas subterráneas.—Conservas.—El precio del almendrán.—Nueva federación agrícola.—Congreso internacional.—«Peste aviar». — «Disposiciones oficiales». — «Informaciones». — «Caza prohibida». — El cultivo en botellas.—Fecundidad excepcional.—Un proyecto.—La postura en invierno.—Nueva seda de gusanos.—Nuestro comercio con Inglaterra.—Una exposición.—«Mercados de Palma, Inca y Sineu. Hé aquí el sumario de la «Revista Balear de Ciencias Médicas».

I.—Disminución del ruido respiratorio.—Su tratamiento semeyológico, por D. Jaime Font Monteros. II.—Farmacia retrospectiva, por don José Rver Tolrá. III.—Fragmento del discurso inaugural, leído en la solemne apertura del curso académico de 1908 a 1909 ante el Claustro de la Universidad de Barcelona, por el Dr. D. Antonio Morales Pérez. IV.—Revista de obstetricia, por don Jaime Font y Monteros. V.—Necrología, por D. Juan Valenzuela. VI.—Notas científicas.—VII.—Miscelánea.—VIII.—Publicaciones recibidas.—IX.—Nuestra correspondencia con

la prensa. X.—Disposiciones oficiales.

Funcionns religiosas

Gran solemnidad y lucidez revisió la fiesta celebrada ayer en San Felipe Neri con motivo del año jubilar cincuentenario de la aparición de Nuestra Señora de Lourdes.

Por la mañana hubo misa mayor, ocupando el púlpito el elocuente orador sagrado D. Miguel Costa y Llobera.

A las doce se celebró, en conmemoración de la hora en que tuvo lugar la aparición de la Virgen, una misa, terminada la cual se cantó el Te-Deum de Tortell.

Por la noche se dió fin al Triduo que se venía celebrando.

Todos los actos se vieron muy concurridos.

TEATRALES

Esta noche se celebrará el beneficio del primer actor señor Tormento.

Se pondrán en escena El Barbero de Sevilla, La tragedia de Pierrot y El puñao de rosas.

Círculo de Obreros Católicos

El teatro de este Círculo se vió anoche muy animado con motivo de celebrar su beneficio el director de la Cátedra, el popular añicionado señor Manera.

El beneficiado fué muy aplaudido, especialmente al final del monólogo Callad... que no se despierte, que dijo muy bien.

La Protectora

Esta mañana ha llegado de Barcelona, a bordo del vapor correo Lulio, Bailloch, acompañado de la Nueva Mariscal, quienes, como ya dijimos, debutarán esta noche en el teatro de La Protectora.

Bibliotecas

Nos lamentamos, no sin razón, de que los Congresos Católicos no resulten gran cosa más que una exhibición de fuerzas. Aún así ya hacen un bien hoy que es menester apelar a todos los recursos para sacudir la apatía de bien no hacen del oficio, hoy que son tantos que teniendo el imperioso deber en las luchas actuales de formar en el ejército activo, estiman más cómodo retirarse a la reserva, hoy que son tantos los católicos que por culpables condenancias contraen complicidad con el enemigo, y hasta los hay que en la hora del combate se dedican a introducir la indisciplina llevando la división en las filas y obligando a los jefes a tener que emplear en la organización energías que deberán reservarse para la batalla, pues sabido es que sin organización, sin disciplina, sin unidad no hay combate posible, y si se emprende es segura la derrota.

Pero los Congresos se celebran para un fin práctico, se habla para obrar después, se discute para tomar acuerdos, para establecer conclusiones.

En la segunda Asamblea de la Buena Prensa se habló, se discutió, se tomaron acuerdos, se establecieron conclusiones. ¿Estas se llevarán a la práctica? Esto es lo que nosotros ponemos en duda; y de no llevarse a la práctica la culpa no la tendrá precisamente la Asamblea: la tendremos los católicos.

Por nuestra parte hemos querido evadir esta responsabilidad, y en las sesiones celebradas después de la Asamblea hemos puesto a discusión el tema de que es lo que por parte nuestra convenía hacer para llevar a la práctica en nuestra localidad las conclusiones adoptadas por la Asamblea de Zaragoza.

Una de estas es el procurar que trabajen en favor de la sana propaganda por medio de la buena prensa, las asociaciones marianas, Hijas de María y otras de mujeres, lo que quiere decir que también esta vez para el apostolado del bien se cuenta con la mujer como elemento de altísima importancia.

Y efectivamente lo es; ante la mujer se abren puertas que el hombre las encontraría obstadamente cerradas; para la buena propaganda la esposa tiene recursos de que carece el mejor predicador: uno de ellos hacerse oír, cosa que no logran siempre los predicadores, aún los más elocuentes; la voz de una hija tiene para su padre un poder de sugestión como no lo tenga ninguna otra palabra humana.

Mientras en el ejercicio del bien la mujer pueda reivindicar el primer puesto, ese feminismo será preferible a muchos otros.

Ciñndonos a la lectura ¿qué duda tiene el que por medio de la mujer se puedan evitar invasiones de libros, de folletos, de papeles inmorales, pornográficos, ímpos, que el joven no se atrevería a leer en presencia de su ma-

dre, mientras no tendría inconveniente en hacerlo ante su padre? No es verdad que la mano delicada de la mujer sirve mejor para que las buenas lecturas lleguen a puntos donde no podría alcanzar la acción del hombre?

Hoy la piedad debe ser activa: hoy, a efecto de las circunstancias, la mujer piadosa tiene un vastísimo campo de acción. Hay aún asociaciones de Hijas de María metidas dentro los moldes de la primera mitad del siglo XIV; desde entonces ha pasado un siglo, y en un siglo cómo se ha debilitado entre nosotros la vida católica!

Las Hijas de María deben modelarse en su celestial Madre; por medio de Ella vino al mundo Jesucristo, a instancias de su Madre María realizó su primer milagro, siendo María la que en Caná señaló la hora de la manifestación divina de Cristo; en la cruz Cristo le dió un hijo adoptivo al decirle a Juan: «He aquí tu Madre», y aquel hijo de María fué un grande Apóstol y un grande Evangelista.

La Asamblea de Zaragoza recomienda que en tales Asociaciones haya una sección de propaganda de la Buena Prensa.

Es menester que las Asociaciones de Hijas de María y otras Asociaciones de señoritas y también de señoras tengan su biblioteca.

Se sostienen Escuelas dominicales, Escuelas nocturnas para obreras; se las enseña a leer. Pero si después, cuando sepan, no se les da que leer, lo tomarán donde lo encuentren, y lo encuentran en los kioscos, donde por pocos céntimos encuentran no sólo periódicos, sino novelas con sus ilustraciones; y muchachas de servicio, modistas, obreras se alimentan con esta clase de lecturas después de haber sido en institutos católicos donde aprendieron a leer.

¿Quiere esto decir que conviene que se supriman estas enseñanzas? De ningún modo; lo que en nuestro concepto hay que hacer es, después de enseñarles a leer, completar la obra proporcionándoles lectura sana. Con frecuencia en escuelas dominicales y nocturnas se gasta dinero en objetos de estímulo, en recompensas, en funciones recreativas (por qué no ha de gastarse algo en lecturas propias a mantener la buena educación recibida?)

En Francia no hay escuela diaria ó nocturna que no esté provista de su biblioteca escolar. Sostenidas allí las escuelas públicas por el Estado, que es ateo, se procura que en esas bibliotecas no haya libros que hablen de Dios ó de Religión en sentido católico; en cambio abundan allí las producciones impías. El uso de esas bibliotecas se recomienda al celo de los maestros, y los hay que cada semana distribuyen un libro a cada uno de los alumnos mayores, exigiéndoles una reseña del contenido del libro al devolverlo. La Liga Masónica de Enseñanza suministra varias de estas obras, entre ellas tratados de historia hechos a propósito para atacar a la Iglesia. La Action Catholique inserta un trabajo muy interesante sobre las que él cañica con razón de Bibliotecas del diablo.

Urge contrapesar tan funesta propaganda. (Boletín de la Obra de buenas lecturas.)

La «Liga del bon mot»

Nuestros lectores ya tienen noticia de esta Liga, que viene desarrollando en toda Cataluña, desde hace algún tiempo, su meritoria acción y la cual, como no podía menos de suceder, dada su alta y atractiva finalidad, conquista de cada día nuevos adeptos.

Los que a ella pertenecen desean extender todo lo posible el círculo de su acción, a fin de que su influencia llegue a todas partes. Uno de ellos, don Ricardo Aragón, un verdadero apóstol de la Liga, que acaba de recorrer, entusiasta campaña, las provincias de Tarragona y Lérida, ha escrito, según sabemos, a algunas personas de Palma con el objeto de establecer aquí la hermosa obra a que la Liga esta consagrada. Y sabemos también que la indicación del señor Aragón no ha caído en saco roto sino que, por el contrario, ha encontrado quienes la han acogido con verdadero cariño. Alrededor de la idea se han agrupado algunas personas que, por sus cualidades, hacen concebir la esperanza de que lo que sólo es ahora un propósito sea en breve realidad.

Según noticias, el señor Aragón tiene el deseo de pasar a esta isla para iniciar una propaganda a favor de esta Liga. De ser así, y de cumplirse los deseos de algunas de las personas que, entre nosotros, han acogido con entusiasmo la idea, quizás acompañarían al señor Aragón, en su viaje a Mallorca, algunas personalidades de Cataluña cuyos nombres son de consagrado prestigio.

Aunque todavía nada hay re-

suelto definitivamente, hemos querido adelantar a nuestros lectores estas noticias, que seguramente les complacerán.

Por nuestra parte, deseamos de todas veras que la culta y digna labor de la Liga del bon mot tenga pronto colaboradores en esta isla.

Del mar

Para Valencia se despachó ayer tarde el laud «San Antonio».

—El vapor correo «Miramar» emprendió viaje ayer tarde con destino a Barcelona.

—Esta mañana, a las siete y media, ha llegado procedente de Ibiza y Alicante el vapor «Isleño» habiendo sido portador de la correspondencia, pasaje y variada carga.

—A las ocho y cuarto ha llegado el vapor correo «Lulio» procedente de Barcelona.

Su retraso obedece al mal tiempo encontrado durante su travesía.

—El vapor correo de Valencia ha suspendido hoy su salida. Saldrá mañana, a la hora de costumbre.

Notas municipales

Para esta tarde están convocadas las Comisiones de Obras y Fomento y Beneficencia.

—En la última sesión del Ayuntamiento fueron aprobadas diferentes cuentas de los Sres. D. Bartolomé Mesquida Píero, don José Tous, don Francisco Mulet, don Miguel Bestard, don Gabriel Salva, doña Margarita Pol, don Antonio Coli, don Jaime Escalas, don José Juaneda, don Bartolomé Gayá, don Francisco Cortés, don Miguel Calafat y otros.

En la Audiencia

Ayer se celebró la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral, de esta ciudad, contra Magín León, por el delito de desobediencia a la autoridad.

El Ministerio público estuvo representado por el teniente fiscal Sr. Doval.

De la defensa del procesado estaba encargado el letrado D. Manuel Fiol.

El hecho que se atribuía al procesado era el siguiente: haberse negado, por haberlos vendido, a entregar unos muebles que le reclamaba la autoridad judicial.

El fiscal sostuvo que el León era autor del delito por el que se le había procesado, sosteniendo la defensa que en el acto de su patrocinado no había delito alguno.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Instituto nacional de Previsión

El Instituto Nacional de Previsión ha iniciado relaciones con varias Cajas de Ahorros y de Pensiones, entre ellas la de Madrid, para estudiar la aplicación de la ley de 27 de Febrero de 1908 en lo tocante a la organización provincial del Instituto, que de esta suerte se halla preparada ya en Avila, Barcelona, Gerona, León, Lérida, Lugo, Tarragona y Valladolid.

Ha acordado el Instituto aceptar la invitación para colaborar en el próximo Congreso internacional de actuarios que se reunirá en Viena. El Instituto presentará como trabajos propios, realizados en el breve período de su funcionamiento, la apreciación actuarial de la Tabla de Mortalidad que denomina I. G. (Instituto Geográfico y Estadístico) comparándola con las C. R. y R. F. (Caja de Retiros y Rentas Franceses) y con la mortalidad de los militares inválidos españoles desde 1837 hasta la fecha. Este trabajo completará las investigaciones que vienen practicando principalmente los actuarios franceses, alemanes, austriacos y japoneses acerca de la mortandad especial en diversos aspectos ó clases de invalidez.

Notas de sociedad

Para Barcelona salieron ayer tarde, a bordo del «Miramar», don Miguel Ordinas, D. José Feliu, D. Jaime Rotger, D. Eduardo Orta, D. Eduardo Lortosa y otros pasajeros.

Esta mañana ha llegado a Palma, procedente de Barcelona y Madrid, el ilustrado joven D. Eugenio Aguiló, quien, en virtud de primarias oposiciones, ha obtenido el cargo de Ayudante del Servicio Agronómico.

Celebraríamos que su próximo destino fuese Palma.

En el vapor «Lulio» ha llegado también hoy de Barcelona el Kdo. P. Francisco Ferrer, Superior de la residencia que tienen en esta ciudad los PP. Mercedarios.

También han llegado en dicho

Almacenes SAN JOSE BRONDO esquina BORNE SASTRERIA - CAMISERIA Abrigos para Señora, Caballeros y Niños. Grandes partidas de Paños, se liquidan a precios más baratos. NOVEDADES PARA SENORA Y CABALLERO PRECIO FIJO

A los Agricultores Los señores E. Veirat hermanos, de Valencia, tienen disponibles DIEZ MIL OLIVOS surtidos en clases superiores, ingertados y de estaca, a PRECIOS REDUCIDOS Para detalles y muestras al representante M. Bestard (Droguería), Palma.

Papel y sobres La casa Amengual y Muntaner ofrece al público papel y sobres a los siguientes precios: 1000 cartas comerciales timbradas Ptas. 8 1000 sobres id. id. 5 Cadena, 2.—PALMA DE MALLORCA y en las sucursales de INCA y MANACOR

buque nuestros amigos D. Jorge Aguiló Cetre y D. Nicolás Brondo.

Tormenta Durante esta pasada noche se ha desencadenado una fuerte tormenta, acompañada de abundante aguacero. La tormenta ha durado hasta las primeras horas de la mañana de hoy, en que ha caído espesa granizada. Al escribir estas líneas el cielo continúa encapotado.

El Congreso Regional Mariano Sabemos que los trabajos preparatorios para la celebración de este Congreso en Palma se llevan a cabo con actividad, creyéndose con fundamento que resultará un acto lucidísimo y de gran resonancia.

Escopetas ESTÓMAGO é INTESTINOS por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desespararse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlin, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el ELIXIR SAIZ DE CARLOS (STOMALIX) han recobrado la salud con sus largos años perdida.

Boletín Religioso SANTOS DE MAÑANA Santa Catalina de Rizzis virgen y san Benigno mártir. Oración de Cuarenta Horas Empiezan en Sta. Teresa en honor del Purísimo Corazón de María: Exposición a las seis, a las diez la Rda. Comunidad cantará la Misa mayor; al anochecer Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

OBRA NUEVA Las Fuentes Narrativas DE LA Historia de España durante la Edad Media 417-1474 por Rafael Ballester y Castell. Se vende al precio de 3 pesetas ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner.—Cadena, 2.

Gacetillas Los empleados del Gobierno civil empezaron a usar ayer la gorra de reglamento.

Precios de Fábrica MOLDURAS PARA CUADROS Isidoro Lassalle Hijo No equivocarse esta casa Calle BROSSA 25

Gran licor ESTOMACAL VERDAD De venta en todos los buenos marinos, Confeiterías y Cafés. Por mayor: SANTI CRISTO, 1.—Palma

CERVEZA La Fortificante FERRUGINOSA FOSFATADA Procedimiento Henri Rinck (Lyon) Poderoso reconstituyente Indicado para las SEÑORAS que sufren las que obtienen admirables resultados con tan EXQUISITA bebida. De venta en Colmados, Cafés y Pastisseries

DEPOSITOS Palma: J. Valenzuela y Centro Fecundante.—Inca: Juan Coli.

Pianos Chaisaigne Frères Representante y depósito en Palma Antigua CASA BANQUE, Colón. Alquiler y venta a plazos

SERVICIO TELEGRÁFICO

Desde París

(Servicio especial para la GACETA)

El acuerdo franco alemán

París 11 (17'00).

He aquí el texto íntegro del acuerdo franco-alemán que tanta impresión ha producido en toda Europa.

«El Gobierno de la República Francesa y el Gobierno Imperial de Alemania, animados de un igual deseo de facilitar la ejecución del acta de Algeciras, se ponen de acuerdo para precisar el alcance que dan a las cláusulas de la misma a fin de evitar toda clase de dificultades para el porvenir.

«En consecuencia, el Gobierno de la República Francesa, completamente decidido al mantenimiento de la integridad y de la independencia del imperio cherifiano, resuelto a salvaguardar la igualdad económica del mismo y, por lo tanto, a no poner trabas a los intereses comerciales e industriales alemanes, y no persiguiendo por su parte el Gobierno imperial alemán otro objetivo que intereses económicos, reconocen por otra parte, que los intereses particulares políticos de Francia están estrechamente ligados a la consolidación del orden y de la paz interior, y no pondrán trabas a estos intereses.

«Declaran que no adoptarán ni favorecerán ninguna medida que pueda crear en favor suyo, ó en favor de cualquiera otra potencia, un privilegio económico sea el que fuere, y que procurarán asociar a sus súbditos a los negocios cuya empresa podrán obtener».

Contra los anarquistas

París 11 (17'00).

Telegrafían de Londres que el alboroto promovido hace unos días en Tottenham por unos anarquistas rusos emigrados que hirieron a tiros de revólver a varias personas pacíficas, ha provocado en ciertos puntos de Inglaterra, especialmente en Londres, una corriente de protesta contra la tradicional tolerancia inglesa hacia los anarquistas extranjeros.

Muchos políticos creen necesario restringir el derecho de asilo. Probablemente será presentado en el Parlamento un proyecto de ley imponiendo un tributo a los extranjeros que residan en Inglaterra.

La persecución religiosa

París 11 (17'00)

El vicario Neuilly-sur-Marne, cerca de París, fué denunciado por haber acompañado un entierro católico revestido de ornamentos sacerdotales, a pesar de lo ordenado en contra por el alcalde.

El vicario fué detenido, esposado y llevado ante el juez que le condenó a dos días de cárcel y a una multa de 24 francos.

Para pagar que le fueron embargados los muebles, y vendidos en subasta. Una señora dió por el primer mueble, una silla, 60 francos, con lo cual quedó la multa pagada de sobras y cesó la venta.

Los feligreses han costado por suscripción una cruz de plata y la enviarán al vicario.

Martin

Desde Barcelona

(De nuestro correspondiente especial)

Los antisolidarios

Barcelona 11 (20'00).

Los antisolidarios no saben aún que pensar de la actitud adoptada en el Congreso por el señor Giner de los Rios, pues como se habían entusiasmado con las intransigencias del señor Sol en el Senado, les choca ahora el temperamento conciliador del señor Giner. Después de haber durante tanto tiempo llenado de insultos al señor Salmerón, viéneselos ahora de nuevo los elogios que le tributó el señor Giner.

Un solidario de los más caracterizados decía hoy que «con Giner no se va a ninguna parte».

Otros recordaban que el señor Giner, siendo alcalde accidental, tomó parte activísima en la organización de la fiesta del homenaje a Salmerón el 20 de Mayo, y

apuntaban este dato como sospechoso.

Se hace lo posible para que no trascienda al público estas apreciaciones y es casi seguro que «El Progreso» felicitará al señor Giner por su discurso.

Los carlistas

Barcelona 11 (17'00).

En algunos centros carlistas han empezado los preparativos para celebrar la llamada Fiesta de los Mártires que, anualmente se conmemora el 10 de Marzo.

A más de las funciones religiosas en sufragio de los fallecidos, se celebrarán actos políticos y se trata de organizar uno de resonancia, al cual serían invitados los representantes en Cortes de fuera de Cataluña.

Contra el programa del bloque

Barcelona 11 (17'00)

Trátase de recoger firmas para presentar al Rey una exposición contra el desastroso programa religioso anunciado por el señor Morret en su discurso de Zaragoza.

Los conservadores

Barcelona 11 (17'00).

Los conservadores locales obsequiarán con un banquete a don Guillermo de Boladeres, quien, de hecho, es el jefe del partido en Barcelona.

El señor Boladeres, cuyas ideas políticas podrán ó no ser compartidas, es persona de gran prestigio y durante su paso por la alcaldía demostró mucha abnegación y caballerosidad.

A él que se debe el Rey viniera por vez primera a Barcelona, a pesar de que entonces muchos lo consideraban imposible. Por cierto que sufrió tales desaires que creyó cuestión de dignidad dimitir la alcaldía.

Aeroplano barcelonés

Dos obreros, José Mata y Jesús Bernal, han presentado un proyecto de aeroplano, ó mejor dicho, monoplano, de forma triangular, 50 metros cuadrados de superficie, motor de 50 caballos, hélices de 15 revoluciones por minuto y de 1'50 metro de longitud la anterior y de 2'40 la posterior.

El ascenso y descenso regularse por el cambio de sitio de la barquilla, capaz para dos personas, suprimiendo el timón de profundidad.

El modelo en pequeño está expuesto en casa Riba, plaza de Cataluña.

Buxareu

Conferencias Telegráficas

Madrid 11 (23'50)

Las Cortes

Senado

La sesión, que se ha abierto a las 3'45, ha sido presidida por el señor Azcárraga.

Después de aprobada el acta, el Ministro de Estado ha contestado a una pregunta que le dirigió ayer el señor Romero sobre el tratado franco-alemán.

El señor Montero Rios ha preguntado si los capitalistas e industriales españoles tienen el derecho de ser invitados por el Gobierno francés por si quieren tomar parte en las concesiones que se obtengan en Marruecos.

El señor Labra ha anunciado una interpelación sobre esta cuestión.

El señor Conde de Casa Valencia ha pedido la publicación del Libro rojo.

El señor Polo y Peyrolón ha hablado del ferrocarril Madrid-Utiel, felicitando al Gobierno por haberlo concesso.

Se han formulado algunas otras preguntas y se ha entrado luego en la orden del día.

Se ha votado definitivamente el dictamen sobre la construcción del ferrocarril internacional entre Lérida y Saint Giron.

Después se ha reanudado la discusión sobre el proyecto de Administración local.

Se han aprobado varias enmiendas presentadas por los señores Castillo, Palomo y Calveton.

Se ha aprobado, sin modificación alguna, el artículo 3.º

Los señores Maestre y Palomo han presentado algunas enmien-

das, que han sido desechadas, suspendiéndose después la discusión.

Se han aprobado varios dictámenes relativos a carreteras y se ha levantado la sesión.

Congreso

El señor Dato ha presidido la sesión.

Una vez aprobada el acta, se han formulado varios ruegos desprovistos de interés.

El señor Torres ha denunciado algunos abusos de la arrendataria de consumos de Madrid. Además, se ha ocupado de la gestión, que califica de irregular, del Ayuntamiento de Pontevedra y de la actitud del Alcalde de Huelva, que se niega al cumplimiento de una providencia del Gobernador.

Le ha contestado el ministro de la Gobernación, señor Lacierva.

El señor Azzati ha presentado al Congreso una exposición de la Casa del pueblo de Valencia pidiendo se vote el presupuesto de enseñanza formado por el Dr. Moliner.

El señor Giner de los Rios ha reanudado el discurso suspendido ayer.

Ha tratado de la Solidaridad, exponiendo el concepto que sobre ella tiene formado.

Se ha ocupado de las últimas elecciones verificadas en Barcelona, diciendo que después del triunfo del señor Lerroux, que ha demostrado la gran masa de electores con que éste cuenta, no concibe cómo se le puede negar el derecho a sentarse en el Congreso.

Por último, ha tratado del problema catalán, manifestando que los jefes de minorías deben exponer la opinión que sobre este punto tienen formada.

El presidente del Consejo de Ministros, señor Maura, ha contestado al señor Giner de los Rios. Hablando de la elección del señor Lerroux, ha manifestado que ya indicó que éste debía, para ocupar el cargo de senador, apelar al procedimiento del indulto, el cual es de la atribución de la Corona, y no del Gobierno.

El señor Cambó ha intervenido en la discusión. Cree que cuando el señor Lerroux se sienta en el Congreso habrá llegado el momento de discutir su obra, cosa que, por delicadeza, no debe hacerse ahora, en que está ausente de la Cámara. Anticipa que la obra del Sr. Lerroux debe juzgarse bajo dos puntos de vista: el de las ideas y el de la acción, opinando que ésta ha sido verdaderamente perturbadora para Cataluña.

Por último, ha combatido algunos de los conceptos expuestos por el señor Giner de los Rios sobre la Solidaridad.

Y se ha dado por terminado el debate.

Se ha entrado después en la orden del día.

Se ha aprobado definitivamente el proyecto de ley aplazando las elecciones provinciales.

Se ha reanudado luego la discusión sobre el proyecto de Administración local.

Ha sido retirada una enmienda del señor Durán y Ventosa al artículo 400, y se ha aceptado otra del señor Zamora al artículo 401.

El señor Moret ha defendido una enmienda por él presentada referente a las Mancomunidades.

En la discusión de la misma han intervenido los señores. Maura, Carner y Cambó. Por último, se ha acordado que tanto en el caso de que los Ayuntamientos quieran formar Mancomunidades como que las rechacen, se debe apelar al «referendum».

Se han admitido varias enmiendas de los Sres. Zamora y Carner al artículo 402.

Se ha votado una enmienda del señor Carner al artículo 405, quedando desechada por 79 votos contra 22.

Y se ha suspendido el debate, levantándose después la sesión.

Política

Consejo de ministros

Bajo la presidencia de S. M. el Rey se ha celebrado hoy Consejo de Ministros.

El señor Maura pronunció el

acostumbrado discurso-resumen.

Ocupóse de la política exterior, principalmente de la «entente» franco-alemana referente a la cuestión marroquí.

Tratando luego de la política interior, se ocupó del curso de los debates parlamentarios, fijándose principalmente en el alcance de los discursos últimamente pronunciados y que hacen referencia a la cuestión catalana.

S. M. el Rey pidió luego nuevos detalles sobre el incendio del colegio de El Escorial.

La entrevista de los Monarcas español y portugués.—No tiene alcance político.

Los aficionados a hacer calendarios políticos han atribuido alcance político a la entrevista del Monarca español con el del vecino Reino.

Interrogado el Ministro de Estado, Sr. Allendesalazar, respecto al asunto, ha dicho que carecía de todo fundamento la suposición y que la entrevista tenía un carácter exclusivamente íntimo.

Los republicanos de Bilbao

Bilbao.—Los republicanos de esta ciudad han celebrado con un banquete el aniversario de la proclamación de la República.

Pronunciáronse muchos brindis alusivos y al final del banquete se telefonó al Sr. Azcárate protestando de la formación del bloque, calificándolo de farsa de la Monarquía.

Noticias varias

Una disposición que afecta a Baleares.—Vacantes en la Academia de Administración.

En el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra se ha publicado una disposición en la que se ordena que a los huérfanos y viudas de militares, naturales de las islas Baleares, y de las Canarias, se les abone el «viaje» de regreso a su país.

Inserta además el citado Diario el anuncio de dos vacantes de profesores en la Academia de Administración militar.

El incendio de El Escorial.—Continuarán las clases

Anoche el viento reinante reanimó el fuego todavía no extinguido por completo, pero, gracias a los oportunos auxilios prestados, pudo ser sofocado.

Las clases podrán reanudarse dentro dos días, pues si bien el edificio ha sufrido grandísimos daños han quedado intactas bastantes habitaciones, entre ellas setenta pertenecientes a los alumnos.

Al Monasterio nada alcanzó, afortunadamente, del terrible incendio.

Noticias de Melilla.—Otra vez los moros.

Las noticias circuladas referentes a sucesos desarrollados en Melilla se han confirmado.

El ministro de la Guerra, Marqués de Estella, ha manifestado a los periodistas que efectivamente un centinela español había sido herido por un moro, pero que éste había sido capturado inmediatamente, siendo en castigo expulsado de su kábil y habiendo sido confiscados sus bienes.

Respecto a otro incidente ocurrido en Cabo de Agua, ha manifestado que lo produjo el recelo de los moros al ver que el general Mauna ordenaba el refuerzo de aquel destacamento.

Añadió el Ministro que tres moros, principales organizadores de la algarada, habían sido igualmente detenidos.

Conservación de los puertos de Baleares.—Ampliación del plazo de redención a metálico.

Dentro de breve tiempo se insertará en la «Gaceta» la aprobación del presupuesto relativo a los gastos de conservación de los puertos de Baleares, cuyo presupuesto es de 33,025 pesetas.

Dícese también que mañana se publicará una R. O. ampliando hasta fines del mes actual el plazo para la redención a metálico de los mozos del actual reemplazo.

A Portugal

S. M. el Rey salió ya para Villaviciosa al objeto de celebrar la anunciada entrevista con el Monarca portugués.

Acompañan a D. Alfonso e

Marqués de Torrecilla y el General del Río.

Acudieron a la estación a despedirla las Infantas Doña Teresa y Doña Isabel, el Infante D. Fernando, los Ministros de Estado y Gracia y Justicia, el señor Obispo de Sión, el Embajador de Portugal con todo el personal de la legación y otras distinguidas personalidades.

Temporales en Bilbao

Bilbao.—Sobre esta población se ha desencadenado una gran tormenta una chispa eléctrica cayó en la basilica de Santiago produciendo el incendio de una de las cañerías conductoras del gas para el alumbrado del templo.

Los fieles que en el templo se encontraban fueron presa de gran pánico, sin que hubiera empero que lamentar ninguna desgracia personal.

Otra chispa cayó en el mercado

Del Extranjero

Sindicato minero

Paris.—El periódico «Le petit parisien» dice que le consta que a la par de las negociaciones entabladas para el acuerdo franco alemán, relativo a la cuestión marroquí, se han entablado otras encaminadas a la formación de un Sindicato para la explotación de las minas.

En este Sindicato entrarán elementos franceses, ingleses, portugueses, españoles y alemanes.

Una felicitación de Roosevelt

Washington.—Mr. Roosevelt ha telegrafiado al gobierno de California felicitándole efusivamente por la votación emitida contra el proyecto presentado a la deliberación de la Cámara pidiendo la expulsión de los niños japoneses de las escuelas públicas.

Entiende Mr. Roosevelt, y así lo manifiesta en el referido telegrama que esta medida además de ser muy humanitaria en bien del país.

Consecuencias de los terremotos de Sicilia.—El acuerdo franco alemán y la prensa italiana,

Comunican de San Petersburgo que en la provincia de Vilna han desaparecido los grandes lagos que allí existían y muchos de los manantiales.

Los geólogos atribuyen este raro fenómeno a los grandes terremotos que azotaron últimamente el suelo de Italia.

Algunos periodicos italianos publican artículos en los que se pone de relieve la importancia del acuerdo franco-alemán.

Quejas de los chinos

Cablegramas recibidos de San Francisco de California dan cuenta de que la asociación de beneficencia china, ha dirigido una reclamación telegráfica a Roosevelt contra el favoritismo de que son objeto los japoneses en el departamento ejecutivo.

Fallecimiento.—Desgracia

En San Remo ha fallecido, a la edad de 77 años el señor Caponi, presidente honorario del Sindicato de la Prensa.

Comunican desde Dresde que el rey Federico Augusto, tuvo la desgracia de caer por una de las escaleras de palacio, sufriendo una luxación en una muñeca.

El estado del Rey no inspira cuidado; trátase únicamente de una leve herida.

Corresponsal

NOTA.—A la hora de cerrar esta edición no se ha recibido todavía la Última Conferencia, por funcionar con retraso la línea telegráfica.

Ultimas noticias De la provincia Mallorca

Febrero 12 de Febrero.

—Ayer jueves, 11 del que cursamos, en la iglesia del convento de Religiosas Trinitarias de esta ciudad, celebróse solemne fiesta en honor de Nuestra Señora de Lourdes en conmemoración del 51 aniversario de su aparición a la célebre Bernardita Soubirous.

A las siete de la mañana hubo misa de Comunión general. A las nueve y media Tercia cantada y acto seguido tuvo lugar la bendición de una bella Custodia regalada, al antedicho convento, por

una devota persona. Siguió, después de la exposición, la Misa Mayor, cuya ofertorio predicó las palabras de la Inmaculada el Rdo. Sr. Antonio Artigues Cura Económico de Algaida.

Por la tarde se cantaron Vísperas y Corona a Nuestra Señora. Al anochecer, después de rezado el Rosario, hubo ejercicio a la Inmaculada de Lourdes, Te-Deum, bendición y reserva.

Los antedichos actos fueron muy concurridos.

—El almendrán se paga actualmente en nuestro mercado a 79'50 ptas. los 42 kilogramos.

—Durante los primeros días de la semana actual, ha llovido copiosamente; por cuyo motivo las sementeras de nuestro distrito presentan muy buen aspecto; desarrollándose los sembrados de una manera franca y rápida.

—Con la solemnidad que se acostumbra celebrarse las funciones religiosas en nuestra parroquia iglesia, celebróse, el domingo ante último 31 de Enero próximo pasado, la Misa de Rogativa, antes anunciada, recitándose las preces litúrgicas para implorar del Cielo la liberación del terrible azote de los terremotos. Hubo exposición de S. D. M. y después de la reserva se cantó un responso en sufragio de las almas de los que perecieron en la catástrofe de los últimos terremotos en Italia.

A dicho acto asistieron las autoridades locales é infinidad de fieles.

La colecta verificada para socorrer a los supervivientes de la mencionada catástrofe, produjo la suma de 312'30 ptas.; cuya suma fué mandada al Ilmo. señor Obispo para que la mande al Sumo Pontífice.

Corresponsal.

Noticias sueltas

La guardia civil del puesto de Inca ha denunciado a un sujeto por apacentar ganado en propiedad ajena.

—Don Juan Bauzá ha sido nombrado maquinista de la estación sanitaria del puerto de Palma.

Dos riñas

En Inca, la Benemérita ha puesto a disposición del Juzgado de instrucción de aquel partido a un sujeto llamado Miguel Lompert Company, presunto autor de haber producido una herida de pronóstico reservado en la sien y varias contusiones en distintas partes del cuerpo a su convecino Antonio Llabrés Martorell.

Por la guardia civil del puesto de Son Servera ha sido detenido un individuo llamado Guillermo Pascual Font, presunto autor de haber inferido varias heridas de pronóstico reservado a Juan Genovart Massanet.

El supuesto agresor ha sido puesto a disposición del Juzgado.

Expedición científica a Palma

El Gobernador civil de esta provincia, Sr. de Irazazábal, ha recibido una comunicación participándole que dentro de breves días llegará a Palma un vapor danés conduciendo a su bordo una expedición científica de Dinamarca, que viene a ésta con el fin de verificar estudios biológicos.

Dirige la expedición el Dr. Smitd.

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 18.	
Interior cantado	85'10
Interior fin de mes	86'22
Al próximo	86'00
5 pS Amortizable	102'60
Amortizable nueve	93'00
Banco de España	442'50
Compañía Tabacalera	395'50
Francos	11'35
Libras	28'06
Exterior	97'25

VALORES LOCALES

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Valés

Últimas cotizaciones.	
Crédito Balear	101'00
Fomento Agrícola	96'60
Ferre-Carril	100'00
Isla de Marítima	101'00
Salinera Española	156'00
Sociedad Alumbrada per Gas	120'00
La Económica	15'50
Obligaciones Isla de Marítima	103'00
Obligaciones Salinera Española	103'50
Obligaciones id. id. 5 pS	104'50
Bonos Municipales	44'50

ESPECTÁCULOS

En el Lírico

Función para hoy
A las 6 y cuarto: «Huesos» Libres.
A las 8 y media: «La Beneficencia del primer actor señor Ferrero.—«El Barbero de Sevilla».—«La Tragedia de Pierrot» y «El Paño de Rosas».

Asistencia Palmesana
Función para hoy
A las 6 y media: «La Corra de Toros».
A las 8: «La Madre del Corazón».

Cine Salón Truylols
Programa escogido y variado, con varias estrenos. Todos los días de 5 a 8 y media.

En la Protectora
Todos los días laborables de 10 y media a 10 y media noche y domingos y días festivos de 4 tarde 11 noche sesión permanente de cinematógrafo con sesos a diario.

Entrada general 10 centimos.

CASA ANUNCIADORA

CALLE DE PALACIO NÚM. 8

EXCLUSIVA para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gacetillas y encaje de impresos en los importantes periódicos "LA ALMUDAINA," Y "GACETA DE MALLORCA,"

FACHADA ANUNCIADORA
(PUERTA PINTADA, Frente la Estación del Ferre-Carril)

Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias á domicilio.—Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la Capital, cuidando de su conservación.

PRESUPUESTOS GRATIS

LAS MONJAS

Se han recibido grandes surtidos en damasés de seda negra y lanas alta nova para la **CUARESMA**
Chales blonda legítima, chales imitación blonda, mantillas blonda y chantilly, y guipur-blonda y bruseña.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico
El día 17 de Febrero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **ALFONSO XIII** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa-firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Rebajas en pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales por camarotes de lujo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico
El día 24 de Febrero saldrá de Barcelona, el 26 de Malaga, el 28 de Cadiz el vapor **ANTONIO LOPEZ** directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia
El día 10 de Febrero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor **MONTEVIDEO** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guana, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Cumana y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas
El día 6 de Febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias los vapores **ISLA DE LUZON** directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos-Aires
El día 3 de Febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor **LEON XIII** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor **M. L. VILLAVERDE** directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo
El día 17 saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tanger: Martes, jueves y sábado.
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la "Gaceta" de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, desean hacer los Exportadores.
Informarán en Palma los Sres. Miguel M. Grana y C.ª P. Antonio Maura, 4

Vapores Directos
de Pinillos Izquierdo y C.ª de Cadiz

Línea de las Antillas, Méjico y Estacos- Unidos
Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New-Orleans, saldrá de Barcelona el día 15 de Febrero el magnífico vapor de 5.000 toneladas **MIGUEL M. PINILLOS**
Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, no emigrantes.

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica

Línea de la América del Sud
Para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá el 18 de Febrero, el vapor **MIGUEL GALLART**
admite carga y pasaje para dichos puntos.
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas **SAN JUAN. 20-PALMA**

LLOYD ITALIANO
SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN
PRÓXIMAS SALIDAS

CORDOVA 21 de Marzo.
PRINCESA MAFALDA 14 de marzo.
Admitiendo pasaje y carga.—Excelentes condiciones para el pasaje de TERCERA CLASE.
Amplios dormitorios con ventanas al mar.—Iluminaciones eléctricas, baños, duchas, etc., Salón comedor especial para TERCERA CLASE.

SERVICIO Y COCINA ESPAÑOLA
Para carga y pasaje dirigirse al Corresponsal exclusivo de la Compañía **DON MIGUEL ORDINAS**
JARDIN DE LA REINA, 17, (Esquina Pelaires), Palma.

Lloyd Sabaud
El 18 de Febrero saldrá de Barcelona directo **BUENOS AIRES**
el nuevo vapor de 14.000 tds. de gran potencia **TOMASO DI SAVO**
realizando la travesía en QUINCE DIAS.
Camarotes esplendidos en 1.ª clase.—Tres puentes de pasaje.—Din de invierno.—Telégrafo Marconi.
Segunda clase económica, á precios reducidos.

TERCERA CLASE
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

COCINA ESPAÑOLA
El 18 de Marzo saldrá para igual destino el vapor **PRÍNCIPE DI UDINE**
Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

A LOS QUINTOS DEL REEMPLAZO DE 1908
Por 775 pesetas antes del sorteo la Sociedad Unica (que está con arreglo á la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908) redimirá á metálico, á los mozos destinados en el servicio para servir en activo, garantizando también á los excedentes de la entrega de 1500 pesetas en efectivo, si durante los doce años que están sujetos fuesen llamados á cubrir bajas naturales.
Los interesados pueden depositar la prima ó el importe del seguro en la Sucursal del Banco de España, y demás casas de Banca y Comercio que deseen, cuyas primas no serán retiradas por la Sociedad, que ésta no les entregue, respecto de los asegurados que sean declarados soldados, las cartas de pago de haber sido redimidos á metálico y respecto de los excedentes de cupo, hasta tanto que el Gobierno no pida que el contingente.
Para más informes á su representante en Palma, Juan Arnau, cén de maderas, Plaza del Olivar.

Sociedad General de Transportes Marítimos á vapor de Mallorca

SERVICIO DEL MES DE FEBRERO DE 1909
Línea de Buenos Aires
Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Buenos Aires el rápido y ligero vapor francés **PAMPA**
admitiendo carga y pasaje.
Línea para el Brasil-Plata
Saldrá de Barcelona el día 17 de Febrero para Bahía, Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; el grandioso y acreditado vapor francés **LES ALPES**
admitiendo carga y pasaje.
Informarán en Palma los señores Miguel M. Grana y C.ª, Plaza Maura, núm. 4.

GLOBOS AERESTÁTICOS
y farolillos venecianos
Cada variedad de tamaño y material propio para **FESTAS CAMPESINAS**
Se venden á precios extraordinarios en la Librería de Anagnini y Bontadei, Génova, Italia.

Calcetines y Medias
de LANA y de ALGODON
Hechos á máquina desde lo más inferior á lo más superior.
PRECIOS BARATISIMOS
J. CANELLAS, Cárne Randeta,
Gallé de Sto. Domingo núm. 14—PALMA

Histógeno Llopis
Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consecutivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se venden en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO, Palma de Mallorca.—Autor: Ferrás, núms. 1 y 3—Madrid.

ESCOPETAS "Paloma," á 150 ptas.—Bolsas piel, á 25 y 30 pesetas.
Botellas para Cazadores Thermes, Frio sin hielo, calor sin fuego. Artículos de Caza de la Manufacture Francaise d'Armes de Saint Etienne. J. Gomilla, Garage SWIFT **MARINA, 5 PALMA**